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 Gemeinde Hagen 
im Bremischen 

Der Bürgermeister 

 

 
 

  Vorzimmer 

Gemeinde Hagen im Bremischen  Amtsplatz 3  27628 Hagen im Bremischen  
  

 Ihr Zeichen: 

Aktenzeichen: 

Zuständig: 

Zimmer: 

Telefon : 

E-Mail: 

 

Datum: 

 

Siemers/SP 

S.Siemers 

117 

 (04746-87-41) 

info@hagen-cux.de 

 

26.01.2023 

N I E D E R S C H R I F T 
 

der öffentlichen Sitzung des Finanzausschusses 
 
 

Sitzungstermin: Montag, 16.01.2023 

Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

Sitzungsende: 20:37 Uhr 

Ort, Raum: Sitzungszimmer des Rathauses Amtsplatz 3, Hagen im Bremischen 

 

 Anwesende Mitglieder  

 

Ausschussvorsitzender  

Herr Heinz Bühring  

Ausschussmitglied  

Herr Söhnke Hahlbom  

Herr Arnd Hannken-Illjes  

Frau Martina Harms  

Frau Karen Lingner-Bahr  

Herr Carsten Otten  

Anwesende Ratsmitglieder  

Herr Hans-Hermann Mahler  

Entschuldigte Mitglieder  

Herr Axel Popanski  

Beratende Mitglieder  

Herr Thorsten Gajewi  

Entschuldigte beratende Mitglieder  

Frau Hülya Akbiyik  

Herr Marvin Amelung  
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Verwaltung  

Herr Andreas Wittenberg  

Frau Anne Erdmann  

Herr Sebastian Siemers 

Herr Lars Fangmann 

Herr Martin Leying 

 

 
T a g e s o r d n u n g: 

Öffentlicher Teil: 

P r o t o k o l l: 

Öffentlicher Teil: 

 

4 Eröffnung der öffentlichen Sitzung 
  

 
Ausschussvorsitzender Heinz Bühring eröffnet die öffentliche Sitzung. 
 
 

5 Genehmigung der Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 30.06.2022 
  

 
Die Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 30.06.2022 wird genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen:   6 
Nein-Stimmen:  0 
Enthaltungen:  0 
 

6 Einwohnerfragestunde zur Tagesordnung 
  

 
Es werden keine Fragen zur Tagesordnung gestellt. 
 

4. Eröffnung der öffentlichen Sitzung 

 
5. Genehmigung der Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 30.06.2022 

 
6. Einwohnerfragestunde zur Tagesordnung 

 
7. Beratung und Beschlussfassung über die Jahresabschlüsse von 2013 der Samtge-

meinde Hagen im Bremischen sowie der Mitgliedsgemeinden Bramstedt, Driftsethe, 
Hagen, Sandstedt, Uthlede und Wulsbüttel, Hagen 
217/2021-2026 

 
8. Vorstellung des Entwurfes des Haushaltsplanes nebst Haushaltssatzung und allen An-

lagen mit Erörterungen für das Haushaltsjahr 2023 

 
9. Mitteilungen und Anfragen 

 
10. Einwohnerfragestunde 
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7 Beratung und Beschlussfassung über die Jahresabschlüsse von 2013 der Samtge-
meinde Hagen im Bremischen sowie der Mitgliedsgemeinden Bramstedt, 
Driftsethe, Hagen, Sandstedt, Uthlede und Wulsbüttel,  
217/2021-2026 
  

 
Fachbereichsleiter Sebastian Siemers erläutert, dass die Jahresabschlüsse 2012 und 2013 geprüft 
seien. Aktuell wird auf das Rechnungsprüfungsamt für die Prüfung der Eröffnungsbilanz gewartet. 
Frau Anne Erdmann erläutert die jeweiligen Vorjahre und Rückstände, mit denen die Einheitsge-
meinde gestartet ist und merkt an, dass seit 2018 die Rückstände abgebaut seien. 
 
Ratsmitglied Leo Mahler möchte wissen, ob die Prüfungen zukünftig schneller verlaufen, da nur ein 
Jahresabschluss gefertigt und geprüft werden müsse, anstatt sieben. 
 
Fachbereichsleiter Sebastian Siemers erklärt, dass vorgesehen sei, drei Jahresabschlüsse pro 
Jahr, bzw. einen pro Quartal, zu fertigen. 
 
Bürgermeister Andreas Wittenberg ergänzt, dass es zukünftig „flüssiger“ laufen werde, da wir „im 
Flow“ seien.  
 
Ausschussmitglied Martina Harms erklärt, dass sie sich den Jahresabschluss angeschaut hätte und 
merkt an,  wie man die erfreuliche Entwicklung der Kommune sehen könne. Sie fragt, ob die Kenn-
zahlen erforderlich seien. Sie gehe von einer Zustimmung des Rates aus. 
 
Der Finanzausschuss empfiehlt dem Verwaltungsausschuss und dem Rat der Gemeinde Hagen im 
Bremischen folgenden Beschluss zu fassen: 
 
Die Jahresabschlüsse der Samtgemeinde Hagen und ihrer Mitgliedsgemeinden werden beschlos-
sen. Die jeweiligen Bürgermeister (m/w/d) werden entlastet.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja-Stimmen:   6 
Nein-Stimmen:  0 
Enthaltungen:  0 
 

8 Vorstellung des Entwurfes des Haushaltsplanes nebst Haushaltssatzung und allen 
Anlagen mit Erörterungen für das Haushaltsjahr 2023 
  

Fachbereichsleiter Sebastian Siemers stellt den Haushaltsplan 2023 vor. Im Vergleich zum Vorjahr 
ist der Haushalt geprägt von deutlich höheren Einnahmen. Leider ergibt sich diese Entwicklung 
auch auf der Ausgabenseite. Im Bereich der Personalkosten ist eine Tariferhöhung von 4% geplant, 
alles darüber wäre für den Haushalt 2023 kritisch. In der Planung wird zwar mit einem Fehlbetrag 
geplant, die Ausführung soll aber nach Möglichkeit ein ausgeglichenes Ergebnis liefern. 
 
Durch die hohen Investitionen sind aufgrund der aktuellen Lage auch hohe Zinszahlungen fällig. 
Ausschussmitglied Karen Lingner-Bahr fragt nach dem aktuellen Zinssatz. 
 
Fachbereichsleiter Sebastian Siemers berichtet, dass der aktuell aufgenommene Kredit zu einem 
Zinssatz von 3,53% aufgenommen wurde. 
 
Ausschussvorsitzender Heinz Bühring möchte wissen, warum bei der Investitionsmaßnahme 
„Sportförderung“ kein Ansatz besteht. 
 
Bürgermeister Andreas Wittenberg erklärt dazu, dass keine Anträge für investive Maßnahmen ein-
gegangen und die restlichen Förderungen im Ergebnishaushalt dargestellt sind. 
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Ausschussmitglied Carsten Otten hinterfragt die Ansätze für die Glasfaserförderung, die unverän-
dert im Haushalt dargestellt wären. 
 
Bürgermeister Andreas Wittenberg berichtet, dass auf die neuen Fördermaßnahmen des Verkehrs-
ministeriums gewartet werde, nur dann werden die geplanten Mittel verwendet. 
 
Ausschussmitglied Martina Harms merkt an, dass die Steuereinnahmen bereits zu Zeiten der Samt-
gemeinde von den Personalkosten aufgewogen wurden. Sie möchte ebenfalls konkrete Maßnah-
men für den hohen Posten der Sach- & Dienstleistungen genannt haben. 
 
Bürgermeister Andreas Wittenberg und Fachbereichsleiter Sebastian Siemers erklären gemein-
sam, dass Sach- & Dienstleistungen sich nicht in konkrete Maßnahmen aufteilen lassen, da in die-
sem Posten alle laufenden Kosten der Verwaltung geführt werden (Kopier- und Energiekosten, 
Fahrzeughaltung, Leasing, etc.) Einzelne Posten können in dem großen Plan im Haushalsplan 
nachvollzogen werden, dort sind auch jeweils Erläuterungen beigefügt. 
 

9 Mitteilungen und Anfragen 
  

Ausschussmitglied Martina Harms fragt an, ob man den Haushaltsentwurf schon im Vorjahr bekom-
men könne. Momentan stehe zu wenig Zeit für die Vorbereitungen der Sitzungen zur Verfügung. 
Bürgermeister Andreas Wittenberg erklärt, dass dies immer noch das Ziel der Verwaltung sei. Ob 
dadurch allerdings mehr Zeit für Vorbereitungen vorhanden sei, kann er nicht sagen, da die Sitzun-
gen dann auch im Vorjahr stattfinden würden. 
 
Ausschussvorsitzender Heinz Bühring merkt an, dass er keine Zeit/Lust habe, sich während der 
Feiertage mit dem Haushaltsplan zu beschäftigen. Trotzdem solle es das Ziel sein, den Haushalt-
plan bereits im Vorjahr fertig zu haben. 
 
Bürgermeister Andreas Wittenberg schlägt vor, sich mit der Thematik eines Doppelhaushaltes zu 
beschäftigen. So könnte eventuell eine einfachere Möglichkeit geschaffen werden. 
 
Ausschussmitglied Martina Harms schlägt vor, nur die wesentlichen Produkte zu behandeln Der 
gesamte Plan wäre für die politischen Entscheidungen nicht relevant. Dies wäre eine Vereinfachung 
für die Ratsmitglieder. 
 
Bürgermeister Andreas Wittenberg stimmt diesem Vorschlag zu. Die Verteilung des gesamten 
Haushaltes sei eine Serviceleistung für die Ratsmitglieder. 
 
Ausschussvorsitzende Heinz Bühring merkt an, dass der Rat den gesamten Plan haben wolle. Nur 
wesentliche Produkte wäre von vielen nicht gewünscht gewesen. 
 
Ausschussmitglied Karen Lingner-Bahr merkt an, dass ein Doppelhaushalt gerade in Bezug auf die 
vorläufige Haushaltsführung sinnvoll wäre. 
 
Bürgermeister Andreas Wittenberg erkärt, dass sich die Verwaltung intern darüber beraten wird und 
dem Rat anschließend ein Vorschlag unterbreiten werde. 
 

10 Einwohnerfragestunde 
  

 

• Ein Einwohner fragt an, warum die Presse nicht zum Termin für die Radwegeplanung an 
der K48 eingeladen wurde. 
 
Bürgermeister Andreas Wittenberg erklärt, dass dies kein Pressetermin war, sondern ein 
Treffen mit den Anliegern.  
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• Die Presse fragt nach dem Jahresergebnis 2022. 
 
Bürgermeister Andreas Wittenberg berichtet, dass das vorläufige Ergebnis mit einem 
Überschuss von ca. 850.000€ beendet wurde und alle Kassenkredite getilgt sind. 
 

Ausschussvorsitzender Heinz Bühring schließt die öffentliche Sitzung um 19:37 Uhr 
 

 
 

Gez. 
Heinz Bühring 

 
 
 

Andreas Wittenberg 

 
 
 

Sebastian Siemers 
Vorsitzender Bürgermeister Protokollführung 

 
 


